

JACA ESPAÑOLA

ÓRGANO DE LA OFICINA DE PRENSA Y PROPAGANDA

Diario Patriótico -- Núm. 271



6 Junio de 1937

Rica de la mejor riqueza

Por desgracia, no todos tenemos buen temple para sostener el tono espiritual que las circunstancias reclaman, y con él mantener el ambiente de seguridad en el total y absoluto éxito de nuestras armas sobre las de los traidores que se han puesto a sueldo de Rusia y al servicio y beneficio de Inglaterra y Francia.

La persistencia en la lucha, la noticia de la muerte de algún pariente o amigo, la impaciencia ante la suspensión de este o el otro iniciado avance, las pérdidas generales que consigo trae siempre la guerra, hacen exclamar a demasiados: ¡Pobre España!

Y digo yo: ¿Por qué pobre? No es pobre la nación que supo reencontrarse a sí misma sin más ayuda que aquella vieja solera que guardaba, perfumada con el de los siglos, en el fondo de su corazón: no es pobre la nación que tiene la riqueza de voluntad que nosotros hemos tenido y demostramos seguir teniendo: no es pobre la nación que sintiéndose heredera de la que plantó cara a Roma cuando sus Césares trataron de sojuzgarla, y de la que al bandido (¡uno más!) francés Napoleón Bonaparte le declaró la guerra por boca de un simple Alcalde, se la hizo y lo expulsó de su territorio, sintiendo hervir su sangre de vergüenza al notar sobre sus carnes la marca infamante de la estrella de cinco puntas y la hoz y el martillo.

La nación que esto ha hecho en todo tiempo y ocasión, y que no ha aguantado más ligaduras que las que libremente se impuso para mejor servir a Dios, esa nación no puede llamarse ni sentirse «pobre»: es rica, rica de la me-

yor riqueza, pues su patrimonio espiritual es inmenso, tanto como su Historia.

Lector: eleva tu corazón y con él tu mirada a lo Alto. Y cuando así sea, piensa que en el Cielo están los más grandes Santos entre los españoles. Mira a la tierra, y las historias te dirán que no hay historia de pueblo alguno en el que tengan tanta realidad las más bellas leyendas de los cuentos orientales.

No hay Historia como la nuestra ni Patria como la nuestra, ni pueblo que pueda enorgullecerse tanto como el nuestro de sus empresas por el mundo todo. Aquí hemos tenido los más bravos guerreros, los mejores poetas, los Reyes más capacitados y previsores, los santos más austeros y elevados, los escritores más brillantes, los sabios más universales.

¿Aún dirá alguien: ¡Pobre España! No lector. Siente el santo orgullo de tu raza, que puedes sentirlo y manifestarlo porque tiene sólidos fundamentos, y eleva el concepto de tu Patria, que es la mejor. Las miserias de hoy, la «calle de la Amargura» que España está recorriendo la purgarán de los pecados que ha cometido y se presentará ante las naciones que hoy se creen poderosas con la fortaleza de su espíritu, mil veces más fuerte que todos los cañones de la armada inglesa y que la «línea Maginot» que Francia ha construido ¡ella, tan pacifista! para hacer cara a Alemania, nuestra buena amiga.

¡Pobre España!, nunca. ARRIBA ESPAÑA, SIEMPRE.

Luis ARMAND

Vigilad el espionaje enemigo y detenid y denunciad a los traidores.

Tretas masónicas

En la Avenida Mathurin-Moreau, número 8, en París, está instalada desde hace varios meses la más importante de las oficinas de reclutamiento de carne de cañón para el Frente Popular español.

Allí se han firmado, con el visto bueno del siniestro Araquistain, millares de hojas de alistamiento para las Brigadas Internacionales, cuyos titulares han pasado a mejor vida, sin que sospeche siquiera el cuñado de Alvarez del Vayo que algún día habrá de responder ante el Divino Justiciero de estos crímenes por inducción.

Pero ocurre que actualmente son menos frecuentes los candidatos al matadero; se va sabiendo lo que pasa en la España del Frente Popular y las crueldades de Marty, el diputado comunista que sus mismos correligionarios llaman «el carnicero rojo de Albacete» han contribuido no poco a enfriar el entusiasmo de los adeptos. De suerte que, para que durara el fructífero negocio de los alistamientos «voluntarios», ha sido necesario recurrir a un truco; en esa especie de cuartel de milicias de la Avenida Mathurin-Moreau se halla instalada una «Universidad Obrera», donde se dan cursos destinados a los jóvenes únicamente.

Fácil es adivinar qué clases de cursos para jóvenes se dan en esa universidad *sui generis*; el programa de los mismos ha sido trazado por el «Comité Cultura y Progreso», de pura obediencia masónica, que tiene a su cabeza el profesor Langevin, hombre conocido por sus ideas extremistas y uno de los pilares de la masonería francesa. Allí no se habla más que de las excelencias de la Revolución, de las luchas del proletariado, de la extirpación de las supersticiones religiosas y del triunfo del ateísmo, todo ello entremezclado de sendas conferencias de propaganda en favor del reclutamiento rojo.

Lo curioso es descubrir la consonancia «bien francesa» de los nombres de los profesores que actúan en la Universidad Obrera: se llaman Chiselman, Kraam, Mawer, Marckmann, Konechi.

Una vez más descubrimos la colusión de Israel en una empresa de destrucción y de muerte. Todos los profesores que acuden a la Universidad Obrera de la Avenida Mathurin-Moreau para soliviantar a los proletarios y lanzarlos con las armas en la mano a la lucha de clase, son judíos menos uno.

Proporción aterradora que revela los estragos que, por tolerancia de un pueblo engañado, está haciendo la gangrena judía en Francia.

DEFENSA DE COSECHAS CONTRA POSIBLES INCENDIOS

El «Boletín Oficial» de la Provincia correspondiente al día 26 de mayo último, publica unas instrucciones remitidas por el General Jefe del 5.º

Cuerpo de Ejército al Gobierno civil de esta provincia para adoptar medidas y precauciones necesarias para estar en lo posible a cubierto contra las probables intenciones destructoras del enemigo. Y el Gobernador ordena su exacto cumplimiento a los propietarios, los cuales deberán dirigirse a los Alcaldes respectivos para conocer en detalle dichas instrucciones.

En síntesis se dispone que entre los campos de mies de extensión inferior a cinco hectáreas se hagan fajas cortafuegos de ocho metros de anchura. Cuando la superficie sembrada correspondiente a un solo propietario sea superior a las cinco hectáreas, éste queda obligado a establecer las líneas cortafuegos. Las fajas amontonadas estarán separadas en grupos por cortafuegos. En las eras no se acumulará mayor cantidad de mies superior a la capacidad de la máquina o trillos de dos días de trabajo, separadas unas eras de otras y retirando la paja obtenida lo antes posible. Y la prestación vecinal en caso de accidente.

Adhesión a Alemania e Italia

El Alcalde D. Francisco García ha remitido el siguiente telegrama:

Excmo. Señor Secretario de Su Excelencia, Generalísimo Franco.

En nombre Ayuntamiento y pueblo de Jaca, ruegole transmita a Su Excelencia reiterada adhesión y a la vez energética protesta por alevosa agresión buques italianos y alemán.

¡ARRIBA ESPAÑA! ¡VIVA ESPAÑA!

Alcalde, FRANCISCO GARCIA

CONTRASTE

Un hospital cualquiera en el bando rojo. Infinidad de heridos. Uno de ellos expira. Termina su existencia como un animal de la estepa o en su bosque virgen. Nadie quien le dulcifique el último momento. Vienen camilleros, lo llevan al depósito y al siguiente día, sin formalidades, sin respetos a la majestad de la muerte, a la fosa común. Uno menos. No viene al caso. Ni lamentaciones, ni lágrimas. Frialdad, apatía. Es la norma de los que profesan el laicismo. Sin Dios, sin ideal, sin amor patrio, sin cariño.

A escasos metros de la primera línea de fuego, una choza modesta. Un cuarto sencillísimo. Sobre paja tendida en el suelo, cubierta de sábanas, heridos graves. Del Tercio unos, otros del Requeté y de la Falange, todos caballeros novios de la muerte, de la muerte ideal, de la muerte gloriosa por una España mejor. Amanece. Los tibios rayos del sol matutino besan la fría y pálida frente de uno de ellos, un joven falangista. Una monjita anciana le había asistido en la última hora. Ahorra sus manos arrugadas le cierran los ojos con cariño y ponen sobre su cuerpo inerte un Crucifijo. Vienen los camilleros. Algunos del Tercio

balbucean, los otros rezan un Padrenuestro... Una cajita sencilla, cubierta con la bandera de España. Es llevado por compañeros en hombros a la última morada.

Y al caer las primeras paladas de tierra de España sobre el ataúd que encierra la parte mortal del compañero de fatigas y luchas, suena de labios jóvenes: ¡Arriba España!, ¡Viva España!, ¡Viva Franco!, vibrantes de patriotismo, de amor y de fé.

Decreto importante

La recolección agrícola

El Generalísimo ha firmado un Decreto, número 279 del nuevo Estado, relativo a la recolección agrícola que ha de comenzar en estos días.

Dos razones lo motivan: una permanente, la riqueza que para España representan los productos de la tierra, próximos a cosecharse; otra circunstancial, la necesidad de sustituir y compensar los brazos ausentes del campo en el servicio armado de la Patria. Solemnemente el Decreto proclama obra de utilidad nacional la recolección de la próxima cosecha, lo que significa que a su acertada y rápida realización ha de ser supeditado cualquier interés individual. Y también que el órgano competente del Estado habrá de dictar las normas a que la recolección ha de ajustarse, normas que logren el servicio del supremo interés nacional.

En cumplimiento del Decreto, la Junta Técnica del Estado ha dictado una orden que ha de estar a cubierto en lo posible de todo riesgo. La destrucción voluntaria o tentativa de destrucción o de reducir los medios de recolectar es considerado como delito de rebelión y castigado según el Código de Justicia Militar.

La involuntaria mediante una serie de medidas preventivas tendentes a evitar el más grave peligro de la cosecha veraniega: el fuego. La faena agrícola ocupará ahora lugar preferente. Se suspenderá otro trabajo donde el obrero del campo esté empleado si la detención no supone quebranto para la salud pública o impedimento para satisfacer necesidades militares.

La parte más completa e interesante de la orden es aquella directamente encaminada a lograr el total aprovechamiento y la rápida recolección de la cosecha.

Se deroga todo precepto oficial o concierto particular que directa o indirectamente limite el aprovechamiento o retrase la recolección, porque fueron dictados o establecidos, claro está, concibiendo a una sociedad dividida en clases o descompuesta en individuos. El sistema de compartimientos, términos municipales, demarcaciones provinciales, se borrarán también. No hay otra unidad que la Nación. Los Ayuntamientos podrán organizarse una movilización de personal y un servicio de prestación de maquinaria y gana-

do existentes en su término, y habrán de facilitarlos a los Ayuntamientos colindantes cuando hayan cubierto las necesidades de su jurisdicción y adviertan la falta de medios en los vecinos.

Con el mismo espíritu las Autoridades de todas clases facilitarán el traslado de obreros y material agrícola de localidad a localidad y de provincia a provincia.

El Decreto y la orden responden a un concepto permanente de lo que es la riqueza agrícola y atienden a la necesidad de la hora en que vivimos.

Cabos sueltos

Como español, como patriota y como emborronador diario de un par de cuartillas escritas con el único fin de procurar deshacer los embustes rojos, he de comenzar hoy mi sección, asociándome al luto de nuestra España por la pérdida del General Mola, mostrando mi anhelo ferviente porque desde ALLA conduzca a sus soldados a la victoria.

¡Viva Mola! ¡Viva España! ¡Viva Franco!
Hoy más que nunca ¡¡Arriba España!!

Los rebuznos marxistas han ido hoy dedicados a hacer SEMBLANZAS y RETRATOS del Glorioso General Mola.

Saben que se ha ido para siempre el que hubiese acabado con ellos sin dejar uno, y dadas sus condiciones morales bajas y rastreras—¡marxistas, al fin!—no han podido ocultar su alegría y menos mal que no atribuyen el hecho a un GLO-RIOSO AVIADOR LEAL, que de todo son capaces.

Ahora bien; lo que no saben, pero pronto lo sabrán, es que esa alegría propia de... marxistas, se acabará en breve, pues ha dejado el General Mola sobre el tablero las piezas muy bien dispuestas, y nuestro Caudillo para moverlas cuenta con auxiliares capaces de seguir en un todo la ruta victoriosa hacia Bilbao y hacia donde precise, hasta liberar a España.

Ya lo sabéis... marxistas. Hoy cantáis vosotros victoria ante el cadáver de un Caudillo Español; pronto, muy pronto, el nombre de Mola sonará en las calles de Bilbao junto a los de Franco, Dávila, el Ejército y, por encima de todos, el de ESPAÑA.

Vaya como muestra una frase de ese periodista histórico que para colmo de su desdicha siendo comunista se llama ¡¡Cruz!!

«Nuestros vitores de ayer en Peña Lemona levantaron en vilo el avión que sirvió de féretro al rebelde que dirigía la ofensiva contra Bilbao.»

Y el otro marxista que daba la catilinaria cursi —el de la 2.ª F. P. de Bilbao—le decía al receptor —el Cuadrado Torrente:—«A ver cuándo le mandáis la paga a Cruz, que ya te lo vengo diciendo hace tres días» y lo repetía una y otra vez.

Por lo oído, le pagan con la puntualidad que merecen sus artículos *indeterminados*.

En fin; que suelten la baba tan contenida, y a desear que no tengan otra ocasión... mientras estén en España, por lo menos.

INFORMACION DE LA GUERRA

Comunicados Oficiales

Boletín informativo del Cuartel General del Generalísimo, con noticias recibidas hasta las 20 horas del día de hoy.

Ejército del Norte.—Frente de Vizcaya.—Sin novedad.

Frente de Santander.—Tiroteos y cañoneos.

Frente de Asturias.—Pequeños intentos de ataque enemigos en algunos sectores, que fueron deshechos por nuestras tropas.

Se ha efectuado una rectificación de nuestras líneas en el sector de Candas, ocupándose posiciones ventajosas a vanguardia.

Frente de León.—Ligeros tiroteos.

Ejército del Centro.—Frente de Aragón.—Se han efectuado por nuestras fuerzas algunos reconocimientos.

Frente de Soria y Madrid.—Sin novedades dignas de mención.

Frente de Avila.—En un reconocimiento llevado a cabo en el sector de Balsain, se han encontrado 156 cadáveres enemigos más sobre los contados anteriormente.

También se han visto muchos cadáveres de los rojos en otro reconocimiento en lugar próximo al anterior.

Todas las noticias coinciden en que el enemigo ha sufrido en los combates de los días pasados, cerca de seis mil bajas.

Ejército del Sur.—Tiroteos y cañoneos en algunos sectores.

Salamanca 5 de Junio de 1937. — De orden de S. E.— El General 2.º Jefe de E. M., *Francisco Martín Moreno.*

NOTICIAS

—ROMA.—Patrullas de guardias de Asalto que se hallaban prestando servicio de vigilancia en Barcelona, han sido agredidas por un grupo de anarquistas, teniendo un muerto y varios heridos.

—SALAMANCA.—Todas las noticias coinciden en afirmar que en los últimos combates desarrollados en el sector de Guadarrama, los marxistas han tenido más de seis mil bajas.

—BARCELONA.—El buque cisterna «Campero», ha sido bombardeado por la aviación nacional entre San Feliu de Guisols y Palamós, causándole desperfectos de importancia. El citado buque logró llegar con grandes dificultades a este puerto.

—SALAMANCA.—Después de las nuevas tentativas de las hordas rojas en el frente de Guadarrama, y en vista de los numerosos fracasos, han renunciado a atacar en este sector ante la imposibilidad de recuperar posición alguna. En la actualidad reina la más absoluta tranquilidad en este frente.

—VITORIA.—El general Miaja, jefe de las fuerzas de Madrid, ha teleografiado a Aguirre, presidente de la cada vez más pequeña republiquit vasca, congratulándose por la muerte del glorioso General Mola y acaba haciendo votos por la victoria de Vizcaya.

EDICTO

D. TOMÁS ESPUNY GÓMEZ, Juez de Primera Instancia de Jaca e Instructor del Expediente Administrativo número ocho del año en curso que se instruye para depurar la responsabilidad pecuniara contraída con el Estado por el que fué Agente de Aduanas de Canfranc, D. Tomás Espresate Pons, por el presente hago saber a cuantas personas o entidades tengan débitos pendientes de pago en favor del citado Espresate, que deberán comparecer en este Juzgado, personalmente o por escrito, en término de 15 días, para hacer la oportuna manifestación, siendo advertidos quienes no lo verificasen de que serán sometidos a la jurisdicción competente por el delito de desobediencia a la autoridad.

Dado en Jaca a tres de Junio de mil novecientos treinta y siete.—El Instructor, *T. Espuny.*—El Secretario, *Ramiro García.*

AVISO

Se advierte a nuestros suscriptores de la localidad que mañana, lunes, pasarán los cobradores a hacer efectivo el recibo del mes pasado a los que aún no lo han hecho; rogamos a este efecto que no dificulten esta labor, presentando para el pago billetes y no plata. A los que opten por abonar el importe con billetes, se les aceptará íntegra la entrega, abonando en cuenta el exceso.

EL ADMINISTRADOR

Para los combatientes

Bajo el patronato de la Excm. Sra. del Generalísimo se ha creado la obra LECTURAS PARA EL SOLDADO. Todo buen español debe contribuir a tan humanitaria obra aportando el mayor número posible de libros y revistas. Los donativos se entregarán en las jefaturas provinciales de Prensa y Propaganda de los Gobiernos civiles.